



Las universidades públicas apoyan la organización del nuevo cantón de Puerto Jiménez

Esfuerzo universitario promueve el acercamiento de las instituciones estatales con iniciativas productivas de la comunidad

18 JUL 2024 Sociedad

El cantón de Puerto Jiménez cumple dos años y las universidades públicas de Costa Rica (UCR) y Nacional (UNA), en articulación con el gobierno local y la Asociación de Desarrollo Integral de La Palma (ADI) organizaron la II Feria Interinstitucional en la Península de Osa, como respuesta a la **necesidad de acceso que tienen los pobladores del cantón a las instituciones públicas**.

Para las comunidades del cantón, el que instituciones lleguen a evacuar dudas y a compartir con las personas de la comunidad, es un gran logro porque es muy difícil para quienes viven en Puerto Jiménez salir a San José o a Ciudad Neilly. Así lo indicó Danilo Vásquez Mora, presidente de la ADI de La Palma.

Danilo Vásquez Mora

Presidente ADI La Palma

“La integración de las instituciones, que la gente sepa con qué cuenta cada institución, cómo acceder a esas instituciones, qué beneficios dan para la comunidad, esa es la importancia de que las instituciones lleguen a darle la información a los pobladores”, aseguró el alcalde de Puerto Jiménez, Enrique Segnini Saballo.

Asimismo, para el sector institucional, “este tipo de actividades son fundamentales en el cantón de Puerto Jiménez, un cantón que nace recientemente como tal, pero que históricamente a nivel de la península de Osa ha habido una escasa intervención institucional presencial. Celebramos la realización de estas actividades porque fortalece la vinculación de las instituciones que nosotros representamos con la comunidad, además de fortalecer espacios de articulación entre instituciones”, expuso Franklin Barrantes Montero, representante del Patronato Nacional de la Infancia (PANI).

La gestión universitaria facilitó la participación de varias instituciones en la feria. Se logró la presencia del **Instituto Mixto de Ayuda Social (IMAS)**, el **Patronato Nacional de la Infancia (PANI)**, el **Instituto de Desarrollo Rural (Inder)**, el **Consejo Nacional de Personas con Discapacidad (Conapdis)**, el **Ministerio de Educación Pública (MEP)**, el **Instituto Costarricense de Electricidad (ICE)**, el **Tribunal Supremo de Elecciones (TSE)**, la **Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS)**, la **Junta de Desarrollo Regional de la Zona Sur (Judesur)**, **Instituto de Fomento y Asesoría Municipal (IFAM)**, **Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG)**, la **Fuerza Pública** y el **Banco Nacional**, toas instancias que orientaron a la población sobre los trámites y servicios que brindan.

Emprendedurismo y organización

La feria también fue un espacio aprovechado por los y las emprendedoras de la región, que ofrecieron sus productos. Imarú Jiménez, quien tiene una operadora turística en la zona, comentó que para este sector el espacio fue muy importante.

Imaru Jiménez

Emprendedora

Valeska visitante feria

Visitante de la Feria

María Argentina Herrera Espinoza

Comerciante

Diego Quirós Badilla, docente de la Universidad de Costa Rica, comentó que tanto la UCR como la UNA han venido trabajando con mujeres, cooperativas y asociaciones de desarrollo de Puerto Jiménez, brindando acompañamiento y asesoría a través del proyecto interuniversitario FOCAL PJ, que se impulsa desde la Comisión Nacional de Rectores (Conare) y que busca **fortalecer capacidades locales para la reactivación económica y el mejoramiento de la calidad de vida de la población del nuevo cantón de Puerto Jiménez y comunidades aledañas.**

Puerto Jiménez forma parte de la Península de Osa, donde confluyen la diversidad ambiental y el turismo que implica, con índices de desarrollo social muy bajos, por ello iniciativas como la feria permiten enlazar al aparato estatal con las iniciativas productivas que se proponen desde las comunidades. Se espera que con el apoyo de las instituciones y el acompañamiento de las universidades se pueden plantear proyectos concretos que generen beneficios tangibles y significativos. Así lo indicó Teodoro Willink Castro, integrante del equipo coordinador del proyecto FOCAL PJ.

Capacitación y formación profesional

En esta segunda edición, la feria incluyó una miniferia vocacional, en la que UCR, la UNA, la Universidad Estatal a Distancia (UNED formación) y el Instituto Nacional de Aprendizaje

(INA) brindaron información a todos los colegios del cantón sobre el proceso de ingreso y su oferta académica, lo cual permitió aproximar a la población estudiantil de secundaria de la península con procesos de formación universitaria, parauniversitaria o técnica.

Para Leslie Zeledón, estudiante del Colegio Técnico Profesional de Puerto Jiménez, la actividad permitió a los estudiantes acceder a información que les permite imaginar su futuro. “Muchos estudiantes no conocen nada de las universidades, de los tipos de becas, no tienen acceso a internet”, agregó, Maripaz, también estudiante del mismo centro educativo.

Leslie Zeledón

Estudiante del Colegio Técnico Profesional de Puerto Jiménez

Maripaz

Estudiante Colegio Técnico Profesional de Puerto Jiménez

Reflexión y trayectoria

Durante la actividad, se realizaron tres foros temáticos sobre: **poblaciones especiales** y la atención institucional a sus necesidades; **gestión ambiental Inter cantonal** y, **emprendimientos a partir de procesos productivos y agropecuarios**. Estas actividades permitieron reflexionar sobre posibles rutas a seguir en el cantón.

La trayectoria de atletas destacadas también fue reconocida en esta Feria: Ángel Williams, Alejandra Vega Arauz y la entrenadora Alexandra Toruño Piedra, fueron las homenajeadas.

Proyecto FOCAL PJ, articulación que fortalece

La recuperación anímica, social y económica, aunada a la conformación del cantón de Puerto Jiménez, vino a confirmar la necesidad de trabajar de manera conjunta y colaborativa. Desafío asumido por las organizaciones locales, lideresas y líderes comunales junto con las universidades.

“Estas universidades vienen trabajando por nuestras comunidades, desde hace más de dos años, en temas de relevancia para este nuevo cantón, como la articulación y el fortalecimiento institucional, la apertura y fortalecimiento para los emprendimientos y el tema de capacitación y formación profesional para nuestros estudiantes, destacó Amira Vega Echeverría, vicealcaldesa de Puerto Jiménez.

Amira Vega Echeverria

Vicealcaldesa de Puerto Jiménez

Rocío Loría, docente de la UNA, el proyecto FOCAL PJ se logra gracias a la confluencia de varios equipos universitarios que venían desarrollando la acción sustantiva en la Península de Osa, vinculando docencia, investigación y acción social o extensión, durante y

postpandemia, y que actualmente se mantienen trabajando articuladamente en la región, tales como el Programa Institucional Osa-Golfo Dulce ([PiOsa](#)), la [Facultad de Artes](#) y la [Facultad de Ingeniería](#) de la UCR, así como del Instituto Regional de Estudios de Sustancias Tóxicas (IRET) y el Instituto de Estudios en Población (Idespo), a través del Programa Intercostero (PIC) de la Universidad Nacional (UNA).

Para este año se suman las [escuelas de Antropología](#) y de [Arquitectura](#) de la UCR, así como las escuelas de Ciencias Ambientales, Relaciones Internacionales y de Planificación y Promoción Social, de la UNA. Además, se reconoce la importante participación estudiantil, mediante los programas de Voluntariado de ambas universidades, del Trabajo Comunal Universitario de la UCR y de asistentes vinculados a los diferentes programas integrados en el proyecto.

[Maureen Rodríguez Cruz](#)

Subcomisión de Comunicación de Extensión y Acción Social de CONARE

maureen.rodriguezcruz@ucr.ac.cr

Etiquetas: [conare](#), [emprendedurismo](#), [integracion interinstitucional](#), [puerto jimenez](#).